

# EL TIEMPO

Año XI.—Núm. 3.306

Murcia.—Jueves 7 de Marzo de 1918

Red. y Admon., Polo de Medina, 3

## Revuelo político

Es muy explicable el revuelo que han producido las reformas militares, y la actitud adoptada por el señor Cierva para sacarlas adelante.

Los periódicos militares y la prensa seria e independiente han señalado las múltiples razones que han ocasionado el revuelo, y de sus juicios no salen muy bien librados los profesionales de la política antigua, esa política que motivó el 1.º de Junio, que tanto jaleó la misma prensa que hoy se muestra tan legalista y tan aferrada a las prácticas parlamentarias.

Resulta ridículo, si no resultara sarcástico, que Romanones, que ha sido de los que más han abusado de las prácticas extraparlamentarias, sea ahora quien se muestra más cuidadoso de los prestigios del Parlamento.

Lo mismo que se dice de este prohombre liberal, puede decirse de Alba y de todos aquellos otros que forman el consabido corro, en el cual se ahogaron, y se ahogarán, todos los anhelos renovadores que supone el movimiento de la ya nombrada fecha.

Podríamos citar numerosas disposiciones de índole igual a la que se discute y algunas de ellas, llevadas con tal celeridad para adelantarse a las Cortes, que en un período de cuarenta y ocho horas, y para ello hubo que aprovechar un día festivo, se corrieron todos los trámites legales para no llevar la cuestión al Parlamento.

Pues esto, que sabemos nosotros, modestos periodistas de provincia, lo saben los periódicos madrileños, y no hay para que decir que lo saben todos los políticos, como lo sabe el ejército; pero ahora estamos en pleno período de farisaicos escrupulos y ello es lo que ha motivado ese revuelo que tiene todos los visos de una confabulación de las antiguas artes de la política.

Solo que como señala muy oportunamente «El Debate», la opinión sana del país—está muy distante de esas intrigas de la política y condena con sobrado fundamento las intrigas de los políticos fracasados, y está dispuesto a dar señales evidentes de su enojo si contra el común sentir se llegase al absurdo de obstaculizar la marcha de una obra regeneradora para el ejército y para la patria.

La prensa militar, como observarán nuestros lectores en la información, que venimos haciendo a diario, tampoco se muestra propicia a que se lleve y se traiga al ejército, al que la política ha maltrato a su gusto, con la finalidad de dividirlo y tenerlo como hasta aquí maltrecho y sin medios para llenar la alta misión que le ha confiado la patria.

Por eso, con los periódicos de orden, estimamos que los momentos son de verdadera trascendencia, y aunque nuestro patriotismo y nuestros anhelos optimistas nos llevan por el camino de justificadas esperanzas, al recoger las palpitaciones del momento no podemos menos de señalar el peligro, que un movimiento en falso de todos los políticos del corro, pudiera acarrear para el país.

Cuando terminamos estas líneas llega a nosotros el telegrama en el cual se confirma el triunfo de la razón y el éxito de unas reformas que constituían el más vivo anhelo del Ejército y en cuya aprobación estaba interesada la opinión de toda España, que acogerá como nosotros la noticia con el júbilo más fervoroso.

## D. Francisco Nolla Orriols

que falleció el día 8 de Marzo de 1870

DE LA DE SU ESPOSA  
Doña María Servet Brugarolas  
y de las de los demás difuntos de su familia

(Q. E. P. DD.)

Se celebrarán mañana 8, misas desde las siete hasta las doce, de media en media hora, en la capilla de San Sebastián de la iglesia parroquial de San Bartolomé-Santa María.

### LA FAMILIA DE LOS FINADOS,

Ruega a sus amigos y personas piadosas asistan a estos cultos y encomienden a Dios sus almas, por lo que les quedará agradecida.

Murcia 7 de Marzo de 1918.

Los Excmos. Sres. Nuncio de S. S., Arzobispo de Granada, Obispo de Avila y nuestro venerable Prelado han concedido 100, 80 y 40 días de indulgencias en la forma acostumbrada.

## Don Ignacio Murcia Reyes

EN SUFRAGIO DE LAS ALMAS

DEL SEÑOR

DE LA DE SU ESPOSA  
D.ª Concepción Guillén Hurtado  
DE LAS DE SUS HIJOS  
D. FULGENCIO Y D. JOSÉ MARÍA  
Y DE LA DE SU HIJO POLÍTICO

Don Antonio Pascual Suaver

(Q. E. P. DD.)

Mañana 8 estará la Vela y Alumbrada en la iglesia de S. Juan de Dios, diciéndose misas desde las cinco hasta la una cada media hora.

Sus hijos, hermanos y hermanos políticos,

Suplican la asistencia a estos cultos, anticipándoles las gracias.

Murcia 7 de Marzo de 1918.

El Emmo. Sr. Nuncio de S. S. y varios Arzobispos y Obispos, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

## Sobre un conflicto

### Telegramas

En vista de que el Gobierno no da solución a lo pedido para resolver el importante conflicto en que se encuentran fabricantes de pelo de pescar, el alcalde de Murcia ha dirigido ayer el siguiente telegrama al ministro de la Guerra:

«Madrid.—Excelentísimo Señor Don Juan de la Cierva.

Encarézcole la solución pedida al conflicto en que se encuentran fabricantes y cosecheros de pelo de pescar. Solicitaron en instancia elevada en 21 Febrero a presidente Consejo recabar del Gobierno alemán no considere contrabando este producto y poder conseguir de Gobiernos aliados permitan libre exportación clasificándolo como artículo industrial y no de lujo.

Suplicole en nombre Murcia apoyo eficazmente lo solicitado que puede originar la ruina de una industria próspera en que por la proximidad de la cosecha está interesada la población y toda la vega.—Alcalde Murcia.»

También ha telegrafiado lo que sigue al ministro de la Gobernación: «Madrid.—Alcalde Murcia a ministro Gobernación.

Vuelvo insistir petición urgentísima hecha en mi telegrama 21 Febrero, recomendando instancia elevada presidente Consejo por fabricantes y cosecheros pelo pescar solicitando gestiónese cerca Gobierno alemán no considere contrabando de guerra este producto y obtener Gobierno aliados permitan libre exportación clasificándolo como artículo industrial y no de lujo.

Ruégole interponga vivamente gestiones eficaces porque sin la solución pedida la ruina de esta importantísima riqueza murciana dada la proximidad de la cosecha es inminente.»

### «Florilegio galante,,

Nuestro querido amigo el médico militar, e inspirado poeta, don Joaquín Bonet ha publicado con este título un libro de poesías, del cual ha tenido la atención de enviarnos un ejemplar con una dedicatoria cariñosa en la que la imaginación del poeta y la excelencia de la amistad, le han hecho ver a través del prisma del afecto, cualidades que desearíamos poseer.

En cuanto al libro es de justicia reconocer que está editado con excelente esmero y que puede figurar en esta clase de obras al lado de las que estén editadas con el gusto más exquisito.

Y en lo que se refiere al alma del poeta que palpita en todas sus estrofas, hay que proclamar que la forma siempre fácil, y siempre armoniosa, es el manto de una inspiración sentida y lozana.

«Florilegio Galante» titula nuestro amigo a su libro y en todas sus composiciones se traspareta el impulso, el móvil inicial de su musa, caldeada y enervorizada por el culto de un ideal apasionado.

El libro lleva la siguiente dedicatoria: «A la muy bella discreta y elegante señora doña Rafaela Moreno y Hurtado de Mendoza, dechado de perfecciones, y ánfora de excelencias, con toda mi devoción.»

Algunas de las composiciones que en dicho libro figuran, han sido ya saboreadas por nuestros lectores, por haber el autor honrado nuestras columnas con su colaboración.

Las restantes no demereren del favorable juicio que habíamos formado de las ya publicadas y conocidas.

Muy de veras agradecemos el recuerdo del estimado amigo; y al enviarle nuestra más cariñosa felicitación, deseamos que el éxito siga coronando su inspirada labor.

## Cosas

Dice «La Verdad»: «Cosas del tren», y a continuación relata dos ótros catástrofes ferroviarias.

¡Caramba! Mis «Cosas» tendrán poca gracia, pero las «Cosas del tren» no tienen absolutamente ninguna.

Que suprima el colega la sección.

«El Liberal» achaca a lord Byron la paternidad de «Hamlet».

Hay que llevar mucho ojo con las elocubraciones literarias.

A lo mejor se dice que «El pobre Valbuena» es de Maeterlinck. Y no es verdad.

Siguen dando guerra los proyectos de Guerra y el ministro de la Guerra.

Y sigue actuando de vestal averiada el conde de Romanones, manteniendo vivo el fuego de los dere-

chos constitucionales y del respeto al Parlamento.

«Tocarle la Constitución al conde...! Menospreciarle el Parlamento al conde...! ¡Oh, el conde!

Decididamente estamos predestinados en España a vivir en perpetua astrakanada.

Por cierto que «Diario Universal» publica la carta en que el conde se opone a que las reformas se implanten por decreto, y la llama «documento histórico».

Y tanto que lo es. Como hay que ver la revolución que ha producido en todo; hasta en la temperatura.

Salir el conde a la palestra, ponerse los termómetros a cero, y comenzar a nevar en toda España, ha sido una misma cosa.

¡Qué fresco, señores; qué fresco!

«Levante Agrario» escribe en su cabeza: «Directar: José Lopez Almagro»; y por otra parte es público y notorio que el señor Lopez Almagro dejó la dirección del periódico hace ya unos días.

Total: que no nos podemos fiar de la cabeza del colega.

Lerroux ha escrito una carta al presidente de las Juntas de defensa de Infantería desmitiendo las frases que se le atribuyen respecto al Ejército.

Y seguramente es cierto. Don Alejandro es incapaz; ¡tan entusiasmado del Ejército, tan amante de la institución!

Decididamente esto de la renovación se ha hecho para atacar a don Alejandro y Romanones en sus más caros sentimientos.

Dice un periódico: «Reunión de los derrotados por dinero».

Yo me apuesto cualquier cosa a que en esa reunión ni han estado todos los que son, ni son todos los que han estado.

¡Los derrotados por dinero!...

Pero, ¡si no pueden contarse!

CH.

## Gobierno Civil

El Juzgado de Lorca, publica edicto llamando a Ana López, para que preste declaración en causa que se instruye por atentado.

—La alcaldía de Blanca, remite para su publicación en el «Boletín Oficial» el extracto de los acuerdos tomados por la Corporación durante el pasado mes de Febrero.

## ¿A donde se quiere llevar al Ejército?

Esta es la pregunta que desde hace unos días en que empezó a desarrollarse la maniobra política contra el ministro de la Guerra vienen haciéndose los hombres de buena voluntad que, libres de las bajas pasiones a que obedecen nuestros hombres de partido, asisten con asombro al vergonzoso espectáculo que esos hombres están dando.

¿Adónde se quiere llevar al Ejército? Sí. Vale la pena de preguntarlo, porque nunca el espíritu antipatriótico y antimilitarista se ha manifestado tan pujante como en esta ocasión en que contra el Ejército y contra sus aspiraciones han reunido sus odios todos los políticos fracasados, que saben que no pueden vivir tranquilos sino con un Ejército maltrecho y desorganizado.

No se trata sólo de la burla de que se le quiere hacer objeto, imponiéndole el aplazamiento de la reforma que desea hasta una fecha que nuestras costumbres parlamentarias hacen remotísima. Con su torpeza habitual, los elementos perturbadores han colocado la cuestión en tales términos, que de modo evidente aparece partido el campo. De un lado el Ejército con sus aspiraciones justas y legítimas, con sus ansias de reorganización y sus francos anhelos reformistas. De otro lado los políticos siguiendo su sistema de decidida oposición a todo lo que representa un fin patriótico.

Cuando el Ejército acaba de hacer solemnemente declaraciones, ratificadas en actos trascendentales, de su decidido propósito de vivir alejado de la política, la política va a ponerse enfrente de él, negándole lo que pide, no para sí, sino en beneficio y provecho de la Patria. El juego es peligroso. Y nosotros conceptuamos un deber traer a nuestras columnas la pregunta que se hacen las gentes imparciales: ¿Adónde se quiere llevar al Ejército?

No era bastante lo que en en estos días se oye y se lee disfrazado con un respeto a la constitución que los mismos que ahora le invocan y se muestran tan respetuosos por los fueros del Parlamento no han tenido nunca. No era bastante la oposición a los anhelos del Ejército, y el señor Sánchez de Toca ha venido a lanzar también su insulto a la cabeza del elemento armado.

No puede avenirse este señor a la repulsa que le dieron las Juntas de Defensa el día que pidió su auxilio para gobernar con ellas cuando el Rey le encargó la formación de un Ministerio, y no desaprovecha la ocasión de pedir que se se disuelvan como si ellas constituyeran obstáculo infranqueable al logro de sus no realizables ilusiones.

En conferencia que tuvo ayer con un redactor de «El Liberal» se expresó en este sentido. Para el señor Sánchez de Toca en España no será posible acción ninguna de Gobierno si antes no desaparecen las Juntas de Defensa. Y no contento con esto, llegó a la injuria, no a las Juntas, sino a toda la oficialidad, pues hablando de la fiesta últimamente celebrada en el Palacio y presidida por el Rey, en honor de la bandera de la Academia General Militar, dijo:

«La veneranda bandera quedó con las consagraciones del mito. Pero la imaginación de las gentes recibió la impresión de que las alegrías principales del festín fueron pagas y subsistencias.»

En este párrafo aparece retratado de mano maestra, y por sí mismo el señor Sánchez de Toca. Allí donde todo el mundo vio patente la unión del Ejército con el pueblo y con el Rey, augurando de esa unión bienes para la Patria, el político conservador no vé más que una cuestión de «pagas y subsistencias.»

Esta acusación se lanza a un Ejército que siempre se muestra dispuesto al sacrificio, a un Ejército que no ha protestado nunca contra la penuria de sus sueldos, contra la amortización que mata la carrera de sus jefes y oficiales, y que sólo pide aumentos para el material, medios materiales con que pueda llegar al máximo de su rendimiento. ¿No es verdad que es injusto? ¿No es verdad que es intolerable?

¿Y no es verdad que con esas oposiciones tan injustas, con esas acusaciones tan insultantes, parece que se quiere llevar al Ejército adonde él no quiere ir?

(De «El Ejército Español»)

## TEATRO ORTIZ

Anoche, con el teatro casi lleno, se representó nuevamente «Hamlet».

La señorita Torrea obtuvo un nuevo y ruidoso éxito interpretando el protagonista. Fué muy aplaudida en distintas ocasiones y al final de todos los actos.

Esta noche, a petición del público, se representará la graciosa comedia en tres actos de don Pedro Gil «La tía de Carlos».

## Obras Públicas

El presidente de la Audiencia de Albacete, remite autos procedentes del Juzgado de Cieza, seguidos por don Jgaquín Zamora y otro contra don Juan Serritilla.

—La Jefatura de Obras públicas de Murcia, remite expediente de ocupación de fincas para el trozo 4.º de la carretera del Puente Nuevo a la de Torreveja a Balsicas.

—La misma, devuelve informado el expediente de don César Manresa, sobre ocupación de zona Marítima en el Mar Menor.

## Hospital

### Fatal desenlace

Ayer mañana a las seis y media falleció en este Hospital, la niña de 4 años, Carmen Zamora Parra, que sufrió graves quemaduras la noche anterior, en su domicilio en la Puebla de Seo.

LA SITUACION POLITICA

LAS REFORMAS POR DECRETO

Conferencias comentadas.—Esperando el Consejo.—Cierva vuelve a Palacio.—En los círculos militares.—El Consejo de ministros.—Las reformas se aplicarán por decreto.—Detalles de las reformas.—La opinión satisfecha.—Renace la calma.

Expectación política

Conferencia con el Rey A la hora de costumbre estuvo García Prieto en Palacio. Al mismo tiempo llegaban a Palacio los ministros de la Guerra y Marina.

Se produce el revuelo

Pronto circuló por los centros políticos la noticia de la coincidencia de las tres visitas a Palacio. Seguidamente comenzaron a circular los más absurdos rumores.

Sale García Prieto

Cerca de las dos de la tarde salió de Palacio García Prieto. Los periodistas preguntaronle con gran interés el motivo de la visita al rey de los ministros de la Guerra y Marina coincidiendo con él.

La cuestión palpitante

García Prieto dijo que había hablado con el Rey, como era natural, del asunto de las reformas militares que se llevará al Consejo de esta tarde abordándole de una vez.

Cierva y Gimeno

Después de tres horas de conferencia con el rey salieron de Palacio los ministros de la Guerra y Marina. Lor periodistas trataron de obtener una respuesta concreta acerca de su visita a Palacio.

Los ministros

Casi todos los ministros estuvieron a primera hora de la tarde en la Presidencia conferenciando con García Prieto. Se supone que Alhucemas les dio cuenta de la visita que habían hecho a Palacio los ministros de la Guerra y Marina.

Dice Bahamonde

Los periodistas que hacen información en Gobernación hablaron con el vizconde de Matamala. Este dijo que la cuestión de las reformas militares se podía considerar como arreglada en cuanto se celebre el Consejo de esta tarde.

Opiniones

El conde de Romanones ha hecho nuevas declaraciones insistiendo en

lo que tiene manifestado acerca de la necesidad de llevar al Parlamento las reformas militares.

En el mismo sentido se han expresado Melquiades Alvarez y Pablo Iglesias.

Sigue la ansiedad

La expectación política iba en aumento a medida que se conocía todo lo ocurrido durante la mañana. Toda la atención política está pendiente del Consejo de esta tarde.

Muchos creen que saldrá resuelto el asunto; pero no son pocos los que siguen creyendo que no se ha encontrado solución y que del Consejo saldrá la crisis total.

Conferencias de Cierva

Cambiando impresiones

Poco después de salir de Palacio marchó Cierva a casa de la condesa de Casa Valencia donde almorzó.

Al almuerzo asistió también Dato. Después de almorzar el ministro de la Guerra y el jefe de los conservadores estuvieron cambiando impresiones sobre la cuestión pendiente.

Cierva y Maura

Desde el domicilio de la condesa marchó Cierva a casa de Maura. Ambos personajes celebraron una detenida conferencia.

Cierva y Dato

Desde casa de Maura marchó el ministro de la Guerra a casa de Dato. Cierva y Dato conferenciaron detenidamente. Todas estas visitas del ministro de la Guerra, aumentaba la expectación.

Cierva en Palacio

A las cinco de la tarde, cuando se suponía que iba a comenzar el Consejo se supo que el ministro de la Guerra había vuelto a Palacio. No hay que decir que la expectación llegó a su grado máximo.

Gimeno y el conde

A primera hora de la tarde visitó al conde de Romanones el ministro de Marina. Celebraron una detenidísima conferencia. Se supone que fué a darle cuenta de su visita al rey.

Antes del Consejo

Enorme ansiedad

Pocas veces se habrá visto entre la gente política una ansiedad como la que existía esta tarde por conocer lo que se trataba en el Consejo de ministros. Desde antes de las cinco los alrededores de la Presidencia estaban llenos de curiosos.

Los círculos militares

Desde las primeras horas de la tarde los círculos militares estaban llenos de jefes y oficiales. El interés por conocer el resultado del Consejo era enorme. Continuamente salían emisarios en demanda de noticias.

Signe el revuelo

Al conocerse las visitas que Cierva había realizado por la tarde aumentó el revuelo político. Dato llegó al grado máximo cuando

do se supo que había vuelto a Palacio.

Donde no se tenía noticia de esta visita se comentaba el retraso que sufría el Consejo.

Muchos calificaban la visita de Cierva al rey como sintoma indudable de crisis.

El Consejo de ministros

Entra Cierva

A las seis y media de la tarde comenzó el Consejo de ministros. Se retrasó hora y cuarto. De los primeros en llegar fué el ministro de la Guerra.

No hizo declaración alguna. Los periodistas le preguntaron si podrían seguir llamándole mi general.

Cierva dijo que ese nombre le quedaría para toda la vida, añadiendo que aún había de escribirse mucho sobre si era o no era general.

Los demás ministros

Conforme llegaban los demás consejeros eran abordados por los periodistas.

Los ministros contestaban en diálogos sueltos; pero sin dejar traslucir nada interesante.

Al ser preguntado el ministro de la Gobernación, dijo: —No sé más que por el camino he venido pidiendo a Dios que ilumine a los consejeros.

Lo tratado en el Consejo

La reunión de los ministros terminó a las diez de la noche. Se aprobó un decreto simplificando los trámites para los ferrocarriles carboneros.

Se aprobaron varios expedientes sin interés, y otros sobre trigos, harinas y arroz. También se aprobó otro decreto sobre jubilaciones del personal de Policía.

Las reformas militares

Una Nota oficiosa

Después del Consejo se facilitó a los periodistas la siguiente Nota oficiosa referente a las reformas militares.

En el Consejo se terminó el examen de las reformas militares, que fueron aprobadas por unanimidad. Se autoriza la aplicación inmediata de ellas por decreto, sin que los nuevos gastos comiencen antes de primero de Julio.

El Gobierno, usando de la autorización que le concede la ley de Presupuestos, otorgará los créditos necesarios de Guerra para dotar servicios.

Los gastos que originen las reformas, prescindiendo de los casos urgentes, los dictaminará el Consejo de Estado.

Sin perjuicio de usar de la autorización precedente, el Gobierno presentará a las Cortes un proyecto ratificando los créditos que se concedan para invertirlos desde primeros de Julio, y sobre la concesión de los restantes, dando carácter de ley a este decreto.

Se acordó igualmente aplicarlo a todo cuanto corresponda a la Marina.

Grandes comentarios

Apenas terminó el Consejo de ministro circuló con rapidez increíble por todos los centros de reunión la nota oficiosa.

Los comentarios eran variadísimos y muy apasionados. En los círculos militares produjo excelente impresión.

Prescindiendo de apasionamientos la opinión se felicitaba de la solución dada a un conflicto que amenazaba caracteres gravísimos.

En el Congreso los ministeriales mostrabanse satisfechísimos.

En todas partes se hablaba con gran elogio de la energía y el celo demostrados por el ministro de la Guerra hasta ver conseguido su propósito de mejoras para el Ejército.

Poco a poco fué renaciendo la calma, cesando el estado de inquietud que había reinado todo el día.

Lo que dice Gimeno

Como es natural una de las cosas que más se comentaban era que Gi-

meno hubiera dado su voto favorable a todo lo acordado.

Los periodistas hablaron con el ministro de Marina.

Gimeno negó que la transacción suponga que le tiene mucha gracia a la cartera.

Lo demuestra, dijo, que cuando el último torpedeamiento quise abandonar el cargo, y no lo hice por Consejo de Romanones.

Detalles de las reformas

Conócense algunos detalles de las reformas militares aprobadas en el Consejo de ministros.

Se crean dos nuevas divisiones de Infantería, una de Arteria de campaña, dos batallones de Arteria de Montaña, y un batallón tipo de instrucción.

También se crean dos batallones de ciclistas.

Se establecen regimientos de Infantería de defensa de las bases navales.

Se rebajan dos años para el pase a la reserva del generalato.

Se ponen los sueldos de los tenientes generales en 25.000 pesetas; los de los generales de división en 20.000; los de los brigadieres en 15.000.

Se reglamenta la concesión de recompensas.

Aumentanse en mil pesetas los sueldos de los jefes y oficiales, señalándose quinientas pesetas en cada quinquenio.

La jura de banderas

El capitán general de Madrid ha dicho que este año se celebrará en la Corte el acto de la jura de banderas con extraordinaria solemnidad.

Asistirán las reinas Victoria y Cristina, vistiendo de coroneles de sus regimientos y desfilando a caballo al frente de los de Victoria Eugenia y María Cristina.

Cádiz

Hundimiento de una fábrica

Se ha hundido en esta una fábrica de harinas.

Debajo de los escombros han perecido cinco obreros.

Otros resultaron heridos.

La guerra europea

(Por telegrama)

RESUMEN DE OPERACIONES Frente italiano

En este frente no hubo en toda la jornada novedad alguna digna de mención.

La persistencia de los temporales de nieves impidió en absoluto toda maniobra, y paralizó en los diversos sectores el habitual cañoneo.

Frente franco-inglés

En el frente occidental hubo gran actividad exploradora en muchos puntos.

La artillería francesa se mostró intensamente agresiva en el Norte de Reims y en la orilla oriental del Mosa.

En este último punto fuertes destacamentos franceses atacaron las posiciones germanas empujadas al Este de Novilly; pero este ataque fué enérgicamente rechazado por un contraataque alemán.

También fué muy activo el fuego en el frente de Lorena y en los Vosgos centrales.

Las subsistencias

Don Agustín Escribano, solicita con urgencia del señor gobernador, se facilite un vagón a don Alfonso Fernández para que pueda facturar en la estación de Calasparra carbón vegetal, con destino a la fábrica de luz eléctrica de San Pedro de Pinatar.

—Don José López Martínez, participa al señor Medina, que hace tres meses tiene comprado un vagón de harina en Peñaranda, el que no ha recibido por falta de material.

—El alcalde de Jumilla, participa, que el señor gobernador de Valencia prohíbe facturar arroz con destino a dicha plaza, y como se carece de él, solicita del señor Medina tele-

Curación de la catarata por nuevo procedimiento ideal

DOCTOR ALEMÁN, Oculista

Exprofesor del Instituto Oftálmico Nacional

PLAZA DE SAN BARTOLOMÉ, 9, MURCIA

Dispensario para pobres: Casa de Misericordia

grafe a su compañero el de Valencia para que ordene la remesa de dicha portada.

—El ingeniero de las minas de Cabozo Gordo, en Balsicaa, participa al señor gobernador lo siguiente: «El conflicto del transporte de minerales que amenaza el paro en las minas, se resolvería disponiendo de tres o cuatro vagones que hicieran el recorrido desde esta estación a Cartagena.»

—El gobernador de Barcelona, participa, que ha autorizado el embarque en el vapor «Cabó» de 3.000 kilos de harina, consignados a Juan López, de Aguilas.

Audiencia

Señalamientos para hoy:

Sección primera Juicios por jurados. Una causa del juzgado de la Catedral, por robo, contra Francisco Martínez y otro. Defensor, señor Marquez. Procurador, señor Ortiz. Sección segunda

Por jurados. Una causa del juzgado de Totana, por homicidio, contra Alfonso García. Defensor, señor Balboa. Procurador, señor Salvat,

SUCESOS

Una riña

Por asuntos de trabajo han reñido en La Nora Joaquina Campoy Ródenas y su madre Asunción Ródenas Vazquez, con otra vecina de las primeras.

Estas han ingresado en el hospital, la primera con una fuerte contusión en la región parietal izquierda y la segunda con erosiones en la cara.

La Protectora

Número premiado en el sorteo de ayer: 154. Listas vendidas, 104.

DE INSTRUCCIÓN

Se ha declarado por la superioridad que la Inspección de primera enseñanza es la llamada a determinar, de conformidad con el real decreto de 27 de Abril de 1877 y disposiciones complementarias, cuales de los méritos alegados por los maestros son computables a los efectos del escalafon provincial de aumento gradual de sueldo, y pasar la correspondiente propuesta a la Sección administratva de primera enseñanza respectiva la cual deberá tenerla en cuenta.

Guardia civil

La benemérita del puesto de Jumilla, remite relación de armas blancas y de fuego, ocupadas a individuos que las usaban sin licencia. —La de La Unión, participa que ha sido detenido por guardas jurados en el sitio conocido por El Descargador, el sujeto Pedro Martínez Guillén, el que se encontraba reclamado por el Juzgado.

Noticias

Enfermo

Se encuentra enfermo de algún cuidado el hijo mayor de nuestro buen amigo don Francisco Durante. Deseamos al pequeño enfermo una pronta mejoría.

Denuncia

Por llevar falta una medida para

vender leche, ha sido denunciado el cabrero José Bardevila.

LABORATORIO GUILLAMON Análisis clínicos.—San Agustín, 8. Teléfono, 167.—MURCIA,

Defunción

En Cartagena ha fallecido a los 68 años de edad don Camilo Pérez Lurbe, presidente de la Cámara de Comercio y de la junta de obras del puerto, y director de la «Gaceta Minera y Comercial.»

Su muerte ha sido muy sentida en aquella ciudad donde contaba con generales simpatías.

Reciba su afligida familia nuestro pésame.

EL MEJOR POSTRE

MERMELADAS TREVJANO

Sacramentado

Le han sido administrados Santos Sacramentos a nuestro buen amigo don Enrique Almarza Tam. Dios mejore sus horas.

SACERDOTE.—Maestro de primera Enseñanza, lecciones a domicilio. Ceballos, 7

Espectáculos

Ortiz

Compañía dramática de Gloria Torrea. Funciones para hoy: A las seis y media, la comedia en dos actos «Así se escribe la historia» y la comedia en un acto «Las verdorñies». A las nueve y media, la comedia en tres actos «La tía de Carlos».

Circo

Colossal programa de películas. A las seis y media y nueve y media de la noche.

BOLETIN RELIGIOSO.

Marzo 1918

JUEVES VII

Santo Tomás de Aquino cfr., Santa Felicitas y Santa Perpétua. CULTOS

En San Juan de Dios.—La novena al Titular se hace al toque de oraciones.

En San Nicolás.—Mes de San José. Por la mañana después de la misa de siete y media.

VELA Y ALUMBRADO

Día 7.—En Madre de Dios por doña Consuelo Lopez Herrero y doña Teresa Martinez Perez-Monte, congregante.

Registro civil

Movimiento de población durante las últimas 24 horas.

JUZGADO DE SAN JUAN

Nacimientos, 2. Defunciones, 4. Matrimonios, 1.

JUZGADO DE LA CATEDRAL

Nacimientos, 2. Defunciones, 4. Matrimonios, 1.

Teléfono de EL TIEMPO Núm. 25.

Páginas de la campaña

Noticias diversas

Las tropas alemanas han llegado, costeando a la frontera Norte de Ucrania, hasta la línea del Dniep, ocupando la ciudad de Rjetschiza, no sin antes sostener una intensa pelea con las tropas moscovitas que defendieron enérgicamente una ca-

beza de puente fuertemente atrincherada.

En Mosyr, se apoderaron los invasores de la flotilla del Pripet, compuesta de seis lanchas acorazadas, de lanchas de motor y 6 canoas de avaretos.

Están ya las huestes germanas en Koew, capital de la reciente República.

Las legiones polacas, en unión de columnas tudescas de apoyo, derrotaron también a las bandas maximalistas al Sudoeste de Ostropol-Konsantinow.

Los austro-húngaros, llamados constantemente por el Gobierno y los habitantes de Ukrania, han penetrado en la Podlia, alcanzando la línea Novoselica, Chotin y Kamen-Podolski.

En Brest-Litowsk han comenzado el día 1.º las nuevas negociaciones de paz, y de San Petersburgo han salido los embajadores de los Estados Unidos y de China y todo el personal de las Embajadas de Inglaterra y Francia.

Por efecto de la proximidad de la gran ofensiva, o acaso por que se ha desarrollado con mucha intensidad un movimiento general huelguista en la vecina República, el caso es que de nuevo ha quedado cerrada la frontera francesa.

Esto de la próxima ofensiva es una preocupación muy grande para nuestros vecinos, los cuales creen que aparte del peligro indiscutible que amenaza al frente es más de temer el de la retaguardia.

Dice un periódico francés que en estos momentos Alemania no está lo bastante desgastada ni América lo bastante equipada para que las grandes batallas decidan la victoria por sí solas.

La derrota, agrega, no puede en todo caso más que de un desfallecimiento de los pueblos que están detrás del Ejército.

Si los pueblos se desmoralizan, el frente se hundirá.

En una palabra, la creencia más generalizada en Francia es que la batalla futura será una crisis moral en la que la responsabilidad de los pueblos aparece perfectamente definida.

En Irlanda ha habido desórdenes sediciosos que han obligado a reforzar las guarniciones; los ingleses ven por todas partes confabulaciones separatistas.

El Japón se dispone a intervenir más activamente en la pelea, pero los mismos aliados advierten las enormes dificultades con que ha de tropezar esta intervención y aunque prudentemente lo callan, dejan entrever el temor del peligro amarillo.

En el frente occidental los alemanes atacaron con alguna intensidad en el Soissonais y en la Champaña

Oriental, recuperando posiciones tomadas por los franceses en los combates del pasado mes, al Sur de la colina de Mesnil.

En los sectores del frente italiano no ocurrió nada de particular, únicamente al Oeste del Brenta hubo un ataque de las tropas de Armando Diaz, que fracasó ante la sólida resistencia austriaca.

COMANDANTE CUNAXA

### La cuestión de efectivos en Inglaterra

Dice el «Daily News»: «Una conferencia de la Union Nacional de Mineros escoceses celebrada en Glasgow, ha decidido por gran mayoría, no tomar parte en la provisión de hombres que se han pedido por los proyectos del Gobierno que se refieren a nuevos contingentes.»

### Crónica de modas

En Marzo hay que pensar en reemplazar los vestidos de invierno por otros no todavía ligeros, pero de tejido menos grueso.

Los modelos presentados pueden servir de norma cuando se quiere renovar un vestido del año anterior. La falda lisa y la túnica puede ser de tejido diferente. Lana y satén, lana y seda ó tafetán, seda satén y velo de falda ó lana y velo de seda, cuando la primera es de buena calidad; todas estas mezclas pueden hacerse siempre sin perjuicio de la elegancia del vestido.

El primer modelo es un elegante vestido que puede hacerse de lana ó satén ó velo de seda y satén, de dos tonos ó los dos tejidos del mismo tono, según el grado de elegancia que se pretenda. Aun siendo de seda falda y túnica, las mangas del corpiño podrían ser de velo de seda; en este caso se debe hacer bajar muy ligeramente la «patte» de hombre que retiene la amplitud del corpiño. Esta «patte» bien puede ser bordada, «soutachée», o simplemente ribeteada para marcar el contorno. El corpiño es recto, abierto, bajo los brazos; la línea del descote abre más hacia los hombros que por delante y por la espalda. La túnica es separada del vestido; se sostiene en el tallo por una cinta alta que sostiene la falda. Debe funcionar el corpiño alrededor de la guarnición lisa que rodea el cuello.

Para el segundo modelo podría hacerse la falda siendo de tejido más ligero, con un grupo de pliegues en medio del delantero.

Estos pliegues convienen a los tejidos más ligeros que no pueden emplearse para la falda absolutamente lisa, y a las personas que andan a prisa y a paso largo. La chaqueta

consta de dos partes; el corpiño se detiene en el tallo bajo el cinturón; los delanteros cruzan de un punto a otro del pecho; los faldones son rectos, fruncidos ó plegados en el tallo; nótese que parten del delantero, exactamente por debajo del punto de los brazos. Si el tejido no es bastante ligero, se puede hacer el cinturón de satén ó con una cinta ancha; si es de tejido, deben forrarse los extremos.

Se escogerá para reproducir el tercer modelo un tejido ó dos. Por ejemplo: la falda, el chaleco, el bajo las mangas, puede ser un tejido cualquiera; el corpiño, las cintas de la túnica, los faldones bordados de los lados, el cinturón de otro; lana y seda, ó inversamente, por ejemplo. La falda lisa, de ancho moderado. El chaleco cierra a la izquierda bajo el corpiño túnica. El cuello es una banda recta, reducida en las extremidades; y que descende hasta el cinturón.

SABINA DE BEAUCOURT

París, Febrero, 1918.

### Los socialistas quieren la paz

Leemos en «L'Homme libre»:

«M. Huysmans, delegado socialista belga, en la última asamblea de socialistas interaliados de Londres afirmó allí que él no quería paz de capitulación ni paz a todo precio. Nos parece muy bien; pero ¿cómo se esplica entonces que el periódico de M. Huysmans («Le Socialista Belge») ha dicho hace pocas semanas publicar un manifiesto en el cual decía: «¡Soldados en las trincheras, abajo las armas! ¡Camaradas en las fábricas de municiones! Cruzad los brazos?»»

LOS CARTEROS

### Asamblea de funcionarios postales

La Junta de unión y defensa de Correos, sección autónoma de carteros, convoca a una Asamblea que se celebrará en Barcelona en la segunda quincena de marzo actual, y en la que se discutirán los extremos siguientes, luego que las Juntas provinciales envíen su conformidad o las enmiendas que estimen oportunas:

#### Programa máximo

1.º Para dar amplias facilidades al progreso del Correo, y para conseguir una libre reorganización del reparto de la correspondencia hasta el portal de las casas de vecinos, en las que se podrá disponer se instalen buzones y timbres para anunciar la llegada del correo; y, sobre todo, para que desaparezca de la legisla-

ción de Correos, un derecho retrogrado retirado desde muchos años en TODAS las naciones; siendo España una excepción lamentable, perjudicial para el público y para el personal, solicitamos se suprima el cobro de los cinco céntimos por las cartas del exterior de España.

2.º Que los carteros pasen a ser empleados del Estado, con el sueldo mínimo de cinco pesetas diarias, en toda España, aumentando proporcionalmente en todas las categorías.

3.º Que se suprima la categoría de buzoneros en toda España, y se habilite personal expreso para este servicio.

4.º Que los peatones no tengan el recorrido mayor de 15 kilómetros, creando nuevas plazas para cubrir el total de kilómetros a recorrer. Sueldo mínimo: tres pesetas diarias.

5.º Que los carteros rurales pasen a ser carteros urbanos con obligaciones y derechos reglamentarios, con el haber mínimo de cuatro pesetas diarias.

6.º Que se suprima la categoría de supernumerario sin sueldo, por considerarla inmoral.

7.º Que el Estado abone el importe de los uniformes a todos los carteros y peatones.

8.º Que se paguen las horas extraordinarias en todos los servicios.

9.º Que las jubilaciones y viudedades pasen a obligaciones del Estado.

10.º Que para dar uniformidad legal a nuestras reclamaciones, se abra una información para la reforma del Reglamento de Carterías, que podremos llamar del Cuerpo de Carteros.

11.º Que se constituya el Cuerpo de Carteros con personalidad propia

12.º Que se fusionen todos los escalafones de las Carterías de España, y se forme el Escalafón General del Cuerpo de Carteros.

13.º Que los carteros tengan el derecho de ascender por rigurosa antigüedad, a jefes de Carterías, empezando por las Carterías del tercer grupo y terminando por las de segunda y primera clase, en las que podrán ejercer el cargo de segundo jefe de Cartería, continuando siendo primer jefe de Cartería en las del primero y segundo grupo un oficial del Cuerpo de Correos.

14.º Que se disponga una bonificación en metálico, para los quebrantos de moneda para todo el personal—oficiales y carteros—que intervienen personalmente en las operaciones del Giro Postal.

### Las condiciones de la paz con Rumania

Comunican de Berlín que Rumania se ha decidido a enviar representantes para discutir las conclusiones de la paz.

Los señores Kuhlmann y Czernin

han salido de Bucarest para Brest-Litowski.

Comunican de Jassy que las condiciones de paz, según los documentos entregados por el conde de Czernin a Averescu, son las siguientes:

1.ª Cesión de la Debruyva hasta la desembocadura del Danubio.

2.ª Cesión de las Puertas de hierro.

3.ª Cesión del desfiladero Jiu.

4.ª Cesión de la región de Dorkavatra en el punto de unión de Transilvania, Moldavia y Bukovina.

El conde de Czernin dió a entender que, en caso de que no fuesen aceptadas por Rumania, la Cuádruple repartirá el territorio rumano entre Bulgaria y Hungría y suprimirá la dinastía rumana.

### La toma de Jericó

En «L'Ouvre» dice el general Verraux:

«Parece que los turcos han opuesto muy poca resistencia a la entrada de los ingleses en Jericó. El hecho no nos ha sorprendido sobremanera; estos bravos turcos saben muy bien que los ingleses no pueden ir muy lejos en el momento actual. Así no habrá de importarnos mucho algunas hectáreas de terreno momentáneamente perdidas.»

### “Boletín Oficial,”

Parte oficial.

El del día 6 contiene:

Real orden del ministerio de Hacienda sobre cambios.

Relación de licencias para pesca fluvial facilitada por la División Hidrológico Forestal, en el mes de Febrero.

Edicto de la Comandancia militar de Murcia para adquisición de un campo de tiro.

Anuncio de subasta de fincas.

Relación nominal de los industriales declarados fallidos por débitos de contribuciones.

Edictos de las Alcaldías de Murcia y Lorca.

Id. de los juzgados de la Catedral, San Juan y Lorca.

### Juicio japonés sobre Alsacia Lorena

El «Daily News» publica un despacho de Tokio en el cual se dice:

«A propósito de una moción presentada en el Parlamento japonés, refiriéndose a la falta de confianza en el Gobierno, el jefe de la oposición, Ozakin, dijo: Si los japoneses admiran el valor de los franceses y simpatizan con su deseo de recuperar Alsacia Lorena, ello es por sentimentalismo. Pero en realidad, el principio que debe estimarse es saber si Alsacia Lorena puede ser incluida en la misma categoría de otros territorios ocupados durante la guerra.»

Si Alsacia Lorena ha de ser considerada como un precedente, el «Statu quo» de otros territorios ocupados con anterioridad a la guerra, ha de apreciarse igualmente.»

### Un inglés que pide la paz

Leemos en el «Daily News»: «El Comandante Simón, diputado, ha dicho hace poco en una asamblea pública: El primer problema y el más importante de todos es saber como se podrá asegurar una paz pronta, justa y duradera. El pueblo alemán todavía cree que nosotros queremos destruirlo y arrebatárselo su país. Acaso hemos hecho todo lo que podíamos hacer para desenganar a los alemanes?»

El anterior gobierno ruso y Francia hicieron convenios secretos que tenían como finalidad desposeer a Alemania de todo su territorio hasta el Rhin. Yo soy de opinión que no se debe sacrificar ni una sola vida británica para lograr semejante objeto. Además, decir que nuestro único metodo consiste en un esfuerzo militar, es confesar la bancarrota de la misión de los estadistas.»

### Precios del Mercado

Table with 2 columns: Market type (LONJA, PESCADERIA) and various commodity prices like Patatas, Cebollas, Nabos, etc.

ACADEMIA DE COMERIO DIRIGIDA POR DON FEDERICO DIEZ PUCHE Idioma Francés, Cálculo Mercantil y Contabilidad por Partida Doble. Jaboneras, 10

Gimnasio Médico Saavedra Fajardo, 3 Gimnasia para ambos sexos, 5 pesetas mensuales. Abierto de diez a una y de cinco a nueve de la noche para que pueda asistir el comercio. Especialidad en masaje y tratamiento de enfermedades.

Se compra PAPEL VIEJO a VEINTE céntimos el kilo, en la Fábrica de borras del Paseo de Garay, frente al Molino del Marqués. Teléfono 267.

Imp. de EL TIEMPO

vantaje la voz. —Por el contrario y aunque deba esta vez incurrir en su disgusto, lo haré, cediendo a la voz de mi corazón, que me dice que allí está la verdadera, la única solución.

—Calle usted, Jorge.

El único medio de dar a sus últimos años un poco de calma, un poco de felicidad.

—¡Felicidad! No pronuncie usted nunca esa palabra que para mí no existe.

—¿Por qué?

Por una exageración de dignidad paternal, se priva usted del derecho más sagrado que tenemos: el derecho de ser misericordiosos.

—¡Jorge! —exclamó el anciano, conmovido por el convencido acento del joven médico.

—No, padre mio; permítame que le manifieste mis ideas hasta el fin, ya que he comenzado. No le parece a usted que su hija...

—Ya no tiene el derecho de llevar ese nombre, ella que me abandonó, a mí, de quien era el único contento, la única alegría, la sola preocupación, para seguir al primer adventizo que la requirí de amores.

—Padre mio, el señor de Serlay no era un adventizo. Después, si mi hermana, a quien no pretendo defender aquí, ha cometido la más grave de las faltas, ¿no cree usted que el trágico fin de su marido, e aislamiento a que la ha obligado la inflexible justicia de usted, sean una expiación más que suficiente?

Veamos continuó, cambiando la inflexión de la voz y enlazando su brazo con el del anciano, más conmovido de lo que quería aparentar;—usted acaba de decirme que es la soledad lo que le torura, lo que le hace morir poco a poco.

Su hotel de la calle de Boulogne se asemeja a un sepulcro, y, sin embargo, no tiene usted que hacer más que una seña para hacer nacer ahí, donde hoy reina el fastidio lúgubre y deso ador, todos los gooces, todas las sonrisas, todas las ternezas.

—¿Qué quiere usted decir?

—¿No me comprende usted, padre? Y, sin embargo, bien lo sabe usted: mi hermana Margarita tiene un hijo; usted mismo me enseñó la carta en

que se lo comunicaba. Un niño que debe de tener actualmente unos cinco o seis años.

Considere usted ahora, un nene sonrosado, encantador, que le llamara abuelo y a quien sintiera usted rondar día y noche en su derredor, que fuera a hacer sus grand-s paseos matinales con su manecita en la de usted, que le abrazara trepando sobre sus rodillas.

Eso es la vida, la esperanza y la salud. Veamos padre mio; reflexione usted, confiese que tengo razón, no permita que su orgullo de padre siga tomando posesión de sus sentimientos.

Diciendo esto, Jorge Montréal, oprimía suavemente el brazo de su padrastro.

El señor Dubcil se detuvo. un ligero temblor agitaba su barba enérgica, respirando ruidosamente, como el que sostiene una violenta lucha interior.

A su alrededor, la calle llena de sol rebosaba de alegría; elegantes señoras vestidas de claro y grupos de niños, cargados de juguetes, de arcos y globos, iban charlando jovialmente hacia los jardines del Luxembourg.

Los árboles tenían un color verde amarillento que se destacaba del precioso azul claro del cielo; todo, en aquel día, parecía comentar los consejos del joven médico y rogar con la sonrisa de la vida, por un poco de condescendencia, prometiendo esperanzas.

De un gesto brusco, el magistrado aplastó algu-

na cosa en el rincón de sus plegados párpados, una lágrima, sin duda; mas, reaccionando contra este pasajero enternecimiento, libertó el brazo que Jorge le tenía cogido, y dijo, mirándole fijamente con sus penetrantes ojos:

—Está bien, está bien, ya veremos.

—¡Ah! exclamó Jorge alegrement e, estaba seguro.

No se apresure usted a atribuirse el triunfo... sin embargo, es cierto... ha dicho usted unas cosas... no le conocía esa elocuencia.

Pero basta ya a este respecto, hablemos de usted.

—Con mucho gusto.

—No creo equivocarme.. le encuentro un aire raro, una expansión, una juventud en las maneras... usted generalmente tan serio.

¿Estaría usted por ventura...?

—¿Enamorado, quiere usted decir, padre mio? Pues bien, es posible.

—Demonio, ya no tiene usted veinte años, Jorge; y a su edad estas heridas son graves.

—Muy graves en efecto, padre mio; tan graves que tenía el propósito de consultar a usted al respecto.

—¿Para curarse?

Eso me parece que está fuera de mi competencia.

—De ningún modo; se trata, por el contrario, de

# CARROZ INTERCONTINENTAL DE SUCESORES DE RAMON SERVET

MURCIA: Villanueva, 2, 4 y 6. Calle de la Cruz, 17 y Platería, 72.

Instancias, Conservación, Reparación y Venta de Automóviles, Motores y Bicycletas, Stock, Michelin, Cámaras y Cables de caucho, Herrerías y reparaciones en ellas, Depósito de Accesorios, Filtros de recambio, Herramientas de todas clases, Gasolinas, Grasas y Aceites, Motores de Gasolina, Petróleo y Benzoína para pequeñas industrias y riegos e instalaciones de las mismas, Talleres de Reparaciones mecánicas, Carrocería, Fontanería y Electricidad.

Director General Don Sr. Pascual del Riquelme

## AUTOMOVILES DODGE

Torpedo 5 plazas, 1020 HP americano construido a la europea con dirección a la derecha, enfriamiento por bomba, alumbrado eléctrico, con dinamo de 12 voltios, magneto bifida de alta tensión, puesta en marcha automática con pulverizador especial para la misma, llevando suprimida la manivela, faros eléctricos eclipsables de dos intensidades, para carretera y población, volante eléctrico, capote con rueda, parabrisas, cuenta kilómetros e indicadores de velocidades, portabultos, aparcamiento regulable y cinco ruedas auxiliares de medida europea. Ambrago inmediato.

Representantes exclusivos para las provincias de Murcia, Alicante, Almería y A. de C.

# LA MAQUINISTA DE LEVANTE

## Mancomunidad Miguel Zapata é Hijos

Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas.—Toda clase de instalaciones eléctricas con material de la ALLMANNA SVENSKA.—Depósito de motores eléctricos de 1 á 150 caballos. Grandes talleres de fundición.—Caldería y Maquinaria para toda clase de trabajos.—Especialidad en maquinaria para explotaciones mineras.

### LA UNION.--Cartagena

# Fábrica de Anisados, Licores y Jarabes

B. Bernal Gallego (Palmar) Sucesor de Juan Bernal é hijo

Especialidad en Jarabes y Anisados finos y corrientes

Verdaderos catálogos.—Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjeras.

# La Hidráulica Murciana

Gran Fábrica de Mosáicos Hidráulicos y Almacén de Cementos Azulejos y toda clase de Materiales de construcción de Juan Bernal González, (Palmar)

Depósito, Lencería, 22, MURCIA  
Completo y variado catálogo. Géneros Garantizados. Para los trabajos de construcción con Material de

## Sociedad General de Industria y Comercio

VILLANUEVA, 11.—MADRID

CAPITAL 25 MILLONES DE PESETAS

Fábricas en Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena, Barcelona, Cáceres y Lisboa

Gran Premio Exposición Universal de Lieja 1905

Premio de Honor Exposición de Industrias de Madrid 1905

Gran Premio Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza 1908

PRODUCTOS QUÍMICOS: Superfosfatos.—Nitrato de sosa.—Sales de potasa.—Sulfato de amoníaco.—Sulfato de sosa.—Glicerina.—Acido sulfúrico anhidro.—Acido sulfúrico ordinario.—Acido nítrico.—Acido clorhídrico.

Atomos para todos los cultivos y destinados a todos los terrenos

apropiados para el análisis completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos para ellos.

Examen de los terrenos para el empleo racional de abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo

Excmo. Dr. Don Luis Grandeau

AVISO IMPORTANTE.—Pedir a la Sociedad la Guía práctica especial para sacar las ventajas de las tierras, y remitir estas con anticipación para sus análisis. No comprar sin enterarse antes de nuestras tarifas. Dirigirse a la

Sociedad General de Industria y Comercio

VILLANUEVA, 11, MADRID

Depósito de Abonos para 1910.—Glicerina, alcohol y sales de sodio y potasio.

MADRID

## Servicios de la Compañía Trasatlántica

Líneas á Antillas, Méjico, New-York y Costafirme

El vapor

Buenos Aires

Saldrá el 26 de Enero de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y 30 de Cádiz para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

El vapor

Alfonso XIII

Saldrá el 16 Febrero de Bilbao, el 16 de Santander, el 30 de Sitón y el 31 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga para Costafirme y Fasifao, con trasbordo en Habana.

El vapor

Antonio Lopez

Saldrá el 16 de Febrero de Barcelona, el 16 de Valencia, el 18 de Málaga y el 18 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabelo, y Guayma. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz.

El vapor

Líneas al Río de la Plata y al Brasil

El vapor

Infanta Isabel de Borbón

Saldrá el 4 de Febrero de Barcelona, el 4 de Málaga y el 7 de Cádiz para Sta. Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor

Línea de Fernando Poo

C. de Cádiz

Saldrá el 7 de Febrero de Barcelona, con escala en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz para Las Palmas, Sta. Cruz de Tenerife, Sta. Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Además de los indicados servicios la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los espadales de los puertos del Mar del Sur, New-York y puertos Cantábricos a New-York, cuyas salidas no son fijas y se anuncian oportunamente en cada viaje.

Los vapores admiten carga en las condiciones más favorables y garantizan a quienes la Compañía da alojamiento y trato cómodo, como ha sucedido en el último servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.

Depósito en Oficinas de la Compañía en Barcelona, España.

## La Catalana

Seguros contra incendios y explosiones de toda clase

Contra la pérdida de alquileres

Régimen localativo, de recursos y de realización de trabajos a causa de incendio.

FUNDADA EN 1865

Inscripción en el Registro del Ministerio de Fomento, Domiciliada en Barcelona—Cambio de Cataluña 15 y Cortes 62.

Desarrollo de la Compañía durante el ejercicio de 1911

Delegada en Murcia

DON AGUSTIN MONTEVERDE, SANTA TERESA, 7

Máquinas de coser bordar y accesorios

Máquinas de hacer gamos de punto y accesorios

Máquinas de coser y accesorios de todos los géneros

Bicicletas, Motores y accesorios

Gramófonos, discos y accesorios

Camas de hierro y de madera

Muebles de todas clases y curvados

Taller de reparaciones.

PABLO MARTINEZ

agasta 32, 34 y 36.—MURCIA VENTAS A PLAZAS

Resultados comparados

ANO 1914

Capital suscrito 5.000.000

Reservas estatutarias 1.000.000

Reservas técnicas 1.865.961,92

Primas netas 4.566.504,28

Sinistros indemnizados hasta el día 31 de Enero de 1914 19.436.637,2

ANO 1913 19.436.637,2

Capital suscrito 5.000.000

Reservas estatutarias 1.000.000

Reservas técnicas 771.668,99

Id. de previsión y garantías 331.209,42

Primas netas 2.041.990,01

Sinistros indemnizados hasta el 31 de Diciembre de 1913 20.563.551,65

### ¡Interesa a todos!

## J. CAMPOS, Médico Ortopédico

Montera, 38, principales.-Madrid

Instituto de Ortopedia (Instituto Ortopédico Quirúrgico Madrileño)

Hernias, Ventres voluminosos, Dolors de la Matriz, Sordos, Calvos, Deformidades, Narices, Orejas, Tratamientos sin operar. Aplicación de piernas y brazos artificiales.

Instituto de Dermatología (CLINICA DERMATOLÓGICA PARA BELLEZA)

Extinción de arrugas, vello, manchas y cicatrices de la cara. Aumento y corrección del busto. Destrucción de las canas y modificación en el color del cabello. Eburnación, blanqueo y afinamiento del cutis. Extirpación de callos de los pies y modificación de los juanetes. Arraigo de las manos, narices, cejas, ojos, etc. Tratamiento de la obesidad sin ningún peligro. Desaparición del eczema (mal olor de aliento).

Servicios médicos y de lujo.—Consultas y tarifas por correo.

# ELIXIR ESTOMACAL

de Salz de Carlos (STOMALEX)

Es reconocido por las más altas autoridades médicas de las cinco partes del mundo por su eficacia, rapidez y suavidad en el estómago, aliviando las molestias del

## ESTÓMAGO é INTESTINOS

el dolor de costado, la dispepsia, las acedias, vómitos, indigestión, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento crónico y fiebre del estómago, etc. En el estómago.

Se vende en las principales farmacias del mundo y en Zaragoza, 89, MADRID. Todo detalle se remitirá gratuito á quien lo pida.

## NO MAS PURGAS

### SUPPOSITORIOS VICTORIA

a la glicerina solidificada

Los Supositorios VICTORIA, constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedades tan molestas como el estreñimiento. Sus ventajas son las siguientes: 1.ª Introducción fácil.—2.ª Contacto perfecto con las paredes intestinales.—3.ª Retentimiento completo.—4.ª Acción suave y desobstruente y eliminación de la contradicción del intestino por inclusión completa de la evacuación.—5.ª La tolerancia perfecta del intestino para los supositorios «Victoria». Ocas para niño, 1 peseta.—Adulto, 1-50

Depositarie en Murcia: D. Antonio Ruiz Selquer

## ¿Reumáticos?

Si queréis ver desaparecer vuestros dolores

### Bálsamo Victoria

que a base de Mesotan, Mentol, Alcañon, Canela y Sabelite de Metile, elabora la Farmacia Central de la Victoria.

Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recubrirlo con una bayeta o franela para conseguir el efecto inmediato

Precio: 2 peset 15.—Depositarie en Murcia: D. Antonio Ruiz Selquer

# BAZAR MURCIANO

En Murcia, Platería, 66 y 68. En Cartagena, Mayor, 33